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今年 3 月 1 日起，《北京市城市更新条例》正

式施行。作为此次立法活动的亲历者、参与者，

《条例》采纳了我们关于公众参与方面的一些立

法建议，我感到欣慰和振奋。同时我也深切地感

受到，此次立法可以说就是践行全过程人民民主

的一次生动实践，通过“万名代表下基层”，将来自

群众和基层的“问题清单”和“建议清单”源源不断

反馈到立法过程中，确保了相关制度设计符合宪

法精神、反映人民意愿、得到人民拥护。

在此次“万名代表下基层”征求立法意见建

议活动中，我分别到北京市西城区椿树街道办

事处和北京市怀柔区泉河街道新贤家园社区人

大代表联络站参加了征求建议活动。在两次活

动中，我发现大家的发言质量都很高，敢于直面

问题，立足各自区域实际情况、结合自身工作积

极发表意见建议。“很过瘾”“真协商”“及时雨”，

这就是群众眼中的全过程人民民主，就是“万名

代表下基层”的魅力所在。很多群众在发言里

都提到了老旧住宅加装电梯的问题，我就把这

些原汁原味的建议反映上去，后来立法中也依

据民法典相关原则进行了规定。

据 我 了 解 ，此 次“ 万 名 代 表 下 基 层 ”活 动

中，北京市先后有 584 位市人大代表、3971 位

区人大代表、9755 位乡镇人大代表参加，深入

322 个代表之家，2280 个代表联络站，征求约

7.6 万名市民群众的意见建议。可以说，“万名

代表下基层”已经成为完善公众参与立法、充

分 汇 聚 社 情 民 意 的 有 效 机 制 ，让 条 例 更 接 地

气、更聚民智。

如果说立法表决通过是高光的“台上三分

钟”，那么，扎实的立法调研就是其背后的“台下

十年功”。此次城市更新立法，我作为第二组

“公众参与机制专题”牵头人参与了专题调研活

动，选定与群众利益密切相关的居住类城市更

新项目为主要调研项目类型，最终形成调研报

告，为城市更新立法工作提供参考。

通过代表专题调研活动，把代表参与提前

到法规起草阶段，由其提出有针对性的立法需

求和建议，作为起草工作的重要参考，使民智、

民意能够及时汇集、体现在草案内容中，这种做

法进一步增强了代表参与的实效性。

（本报记者 贺 勇采访整理）

代表下基层，民意汇上来
北京市人大代表、北京建筑大学教授 秦红岭

作为一名 70 多岁的老党员，我已退休多年，

但总还是想发挥余热，为国家、为群众做点事。

2015 年 11 月，广东省江门市江海区人大常

委会成为省级基层立法联系点不久，我就成了

立法意见义务收集员，负责从社区居民那里收

集立法意见、搜集资料，汇总提交给基层立法联

系点。这个过程中，我很重视与居民的交流互

动，并及时向群众反馈吸收采纳情况，积极调动

群众参与立法的积极性和主动性，更好地践行

全过程人民民主。

2020 年 7 月，江海区人大常委会被确定为

全国人大常委会法工委基层立法联系点。4 个

月后，该联系点受全国人大常委会法工委委托，

对野生动物保护法修订草案征求意见。 2020
年 11 月，社区干部在我们的“立法意见交流群”

里更新了一则消息，号召积极对野生动物保护

法草案提出修改意见。

拿到草案后，经过一番仔细学习和梳理，我

从相关文件及资料中发现，现实中专业的野生动

物保护员只是少数，应当让更多的人参与到对野

生动物的保护中。我就此向基层立法联系点提

出了建议：“只有全民提高整体素质和素养，共同

具有保护野生动物的自觉意识和责任感，才能真

正实现野生动物保护法的立法目的。”

2022 年 12 月，野生动物保护法正式修订，

“建议鼓励社会公众参与”的相关内容被新修订

的野生动物保护法所吸收。这么些年，我和社

区 里 的 群 众 热 心 法 治 建 设 ，积 极 提 出 立 法 意

见。这次立法过程中，我们基层立法联系点首

次得到了来自全国人大常委会法工委的公开反

馈，让我们感到付出很值得。

据统计，截至 2023 年 3 月，江海基层立法联

系点共完成 59 项法律法规草案意见征集任务，

上报 1180 条意见建议，121 条被采纳。其中，完

成全国人大常委会法工委交办的 33 项法律草

案意见征集任务，上报 935 条意见建议。

这些年来，作为一名立法意见义务收集员，

街 坊 们 都 愿 意 和 我 讲 他 们 的 诉 求 ，我 也 愿 意

听。能够通过我们的努力，把群众的意见建议

整合起来向立法机关反映，不仅使立法汇聚了

民意、吸收了民智，而且群众也通过参与立法提

升了自身法律意识，这让我们身在其中很有成

就感。

（本报记者 姜晓丹采访整理）

家门口就能参与立法
广东省江门市江海区江翠社区立法意见义务收集员 唐桐训

党的二十大报告提出：“全过程人民

民主是社会主义民主政治的本质属性，是

最广泛、最真实、最管用的民主。”

在十四届全国人大一次会议上，中共

中 央 总 书 记 、国 家 主 席 、中 央 军 委 主 席

习 近平发表重要讲话，强调要积极发展

全过程人民民主，坚持党的领导、人民当

家作主、依法治国有机统一，健全人民当

家作主制度体系，实现人民意志，保障人

民权益，充分激发全体人民的积极性主动

性创造性。

在那些接地气、聚人气的民主实践中，

一个个以基层干部群众亲身经历讲述的故

事，成为全过程人民民主的生动诠释。

——编 者

“汽车易买，车位难求。”“百姓汇·解百难”

议事会上村民的这句话，一直令我印象很深。

浙江省杭州市富阳区东洲街道建华村东邻

东洲工业园区，外来租客占比高，作为城乡接合

部，管理难度不言而喻。特别是车辆进入村庄

后总是乱停乱放堵塞道路，影响村民正常通行，

交通管理的矛盾日益尖锐。

得知此事后，我进行了实地走访调查，入户

听取村民意见，并到多处实地踏勘，掌握了村里

的停车现状。通过协调对接，最终实现了对建

华村辖区内的废弃池塘、道路两侧的规划与整

治，不仅村庄新增 100 余个停车位，还全面提升

了村庄整体环境，得到了老百姓的点赞。

得益于街道从去年开始打造的“百姓汇”

“议事堂”两个品牌，我作为收集民意的一员，深

入基层、广听民意，随着“昼访夜谈”不断深入，

有越来越多的问题被提出来，也有越来越多的

矛盾被解决了。

在富阳区，调查研究已经成为包括我在内

全区 8000 余名在职党员干部开展工作的重要

方式，“边走访、边调研、边解难”已成为常态。

尤其这两年，我们逐渐探索创新构建了线上“民

呼必应”、线下“昼访夜谈”双线融合联动机制，

深入践行全过程人民民主重大理念。

在 线 上 ，我 们 以 解 决 群 众 急 难 愁 盼 问 题

为切口，开发建设了“民呼必应”应用场景，群

众仅需通过手机操作就可以“一键”反映问题

诉求，同时配套推行首问负责、即时响应、限

时办结三项机制，实现群众需求快结快办、就

地办结。

在 线 下 ，我 们 在 综 合 集 成“ 第 一 书 记 ”蹲

点调研、城乡捆绑结对调研、组团联村日常调

研 等 现 有 载 体 基 础 上 ，常 态 化 开 展“ 昼 访 夜

谈”调查研究，推动各级党员干部组建调研小

组，深入田间地头、企业车间，与群众面对面

交流、点对点征求，收集解决了一大批群众急

难愁盼问题。

依托数字化手段，如今富阳区完善了群众

需求“一事一档”全程记录功能，对每个基层党

组织、党员干部的办件量、办结率、及时率、满意

率、退回率“一量四率”实行“红、黄、蓝”三色动

态管理，倒逼各级党员干部在调查研究过程中

为群众“真办事、办实事”。

（本报记者 窦瀚洋采访整理）

“昼访夜谈”解决急难愁盼
浙江省杭州市富阳区东洲街道建华村联村干部 姜军胜

一排桌椅，十几名村民议事代表，3 月 17
日，又一场院坝议事会在我们四川省广元市利

州区龙潭乡曙光村拉开帷幕。

参加院坝议事会，这可不是我头一次。当

选村民议事代表近 5 年，每年像这样的议事会

都要参加不少次。要说院坝议事会有啥用？你

且听我慢慢唠。

村里的大事小事经过议事会讨论，决策更

民主。这次，我们议的是一组道路硬化项目。

其实，之前议事会大家就讨论过，知道上级将给

予资金，帮助重修一组的公路。可具体请哪支

施工队伍，原材料怎么来，村两委还是决定让议

事会来讨论。

“我们考虑请专业公司提供混凝土材料，由

乡 里 股 份 经 济 合 作 社 联 合 社 去 买 ，价 格 更 便

宜。”讨论伊始，村党支部书记程德强首先发了

言。不遑多让，老前辈李宣华接过话茬继续说：

“无论价钱高低，保证材料质量是关键！”的确，

村里一组道路 2014 年修过，但日子一久，地基

沉陷成了问题，影响了行人出行。这次修路，质

量上自然得把好关。

跟以往一样，村里的乡人大代表程铭鑫也

参与旁听。村民有啥好建议，村里有啥新诉求，

人大代表是个好纽带。前阵子听说区人大常委

会还搞了“三联三助”活动，其中重要一项就是

让人大代表联系我们老百姓，收集意见建议，协

助解决困难。

有了议事会，执行更高效，监督更有效。村

里的事大家议，凡是把讨论放在前面，后期执行

起来，我们村民也更理解。这次议到第二个话题

“请哪支施工队伍”，大家畅所欲言。有人说，建议

找熟悉的施工队伍，最好是本地的，施工更负责，

有了问题还方便找。一来二去，十几名村民议事

代表挨个发了言，事情怎么干，眉目越来越清晰。

过去干事，大家就怕不透明。现在有了议

事会，村民议事代表清楚来龙去脉，既可以监

督，还能给其他村民做解释。用时兴的话说，就

是满足大伙儿知情权！村里 4 个组，31 名议事

代表，1078 名村民，我们这些议事代表联系的

就是村民和村两委，咱也是个纽带嘛！

探索实行村民议事代表制度，召开院坝议

事会，在我们村都快 5 年了。要说带来的变化，

那有目共睹：村里旅游产业越来越发达，道路越

来越漂亮，十里八乡的村民，甚至城里人，都爱

来我们这儿逛！现在，新路已开始施工，今后大

伙儿出行更方便。到那时，你再看，曙光村将迎

来多少幸福的曙光！

（本报记者 王永战采访整理）

有了议事会，监督更有效
四川省广元市利州区龙潭乡曙光村村民议事代表 王永全

2022 年 10 月，我到河南省镇平县遮山镇

白沟村担任第一书记。这半年的驻村经历，让

我深切感受到了“四议两公开”给老百姓的生

活带来的实惠和改变。“群众的事情群众说了

算”，让国家出台的各项惠民政策的的确确落

到了实处。

今年 1 月份，我们村一户村民家唯一的儿

子因病不幸去世。这个儿子去世后，儿媳妇就

匆匆改嫁，家里只剩下年迈多病的老两口和一

对刚上高中的双胞胎孙女。

作为驻村第一书记，我第一时间和村干部

一起，入户进行防返贫监测走访，了解他们的实

际情况。经过了解，这户村民确实因为这场变

故，一下子失去了经济来源，孩子上学的费用也

没了着落。

帮助解决这户家庭困难的问题很快被提上

了议事日程。党支部提议，拟将其纳入 2023年防

返贫监测对象进行管理。紧接着，我们按照“四

议两公开”的程序，先后召开了村两委会，党员大

会、村民代表民主评议会议，对此事进行评议。

参会的 30多名党员和村民代表，一致同意将此户

纳入动态监测管理。会后，村两委立刻将会议结

果进行上报，由相关单位按照程序上报办理，纳

入国家监测管理系统进行帮扶。

不光如此，结合该户实际情况，我们还积极

帮助患有高血压和糖尿病的两位老人办理了慢

性病卡，同时，帮助正在上学的孙女申请贫困学

生助学金，以解他们的燃眉之急。如今，一家人

的生活逐步回到了正常的轨道。

什么是全过程人民民主？自从我担任驻村

第一书记后，体会也越来越深刻。就拿村里的

事情来说，对于关系全体村民切身利益的事情

和村里的重大事项，如危房改造、生活用水、田

地灌溉和低保户的动态管理等，都会通过“四议

两公开”这样一套基本工作程序，在村两委组织

领导下，对村级事务进行民主决策，切实做到

“一个环节不少、一个步骤不减、一个程序不

乱”，让群众的事情群众自己说了算，让党的各

项惠民好政策透明化、公开化和民主化。让民

主实践融入普通群众的日常生产生活中，不断

满足群众对美好生活的向往，这充分说明了全

过程人民民主的确是最广泛、最真实、最管用的

民主。 （本报记者 毕京津采访整理）

群众的事情群众说了算
国网河南省电力公司镇平县供电公司驻遮山镇白沟村第一书记 陈 萌

图①：在重庆市九龙坡区谢家湾学校，全

国人大代表刘希娅与部分家长代表座谈交

流。 新华社记者 黄 伟摄

图②：江西省宜春市袁州区渥江镇湾田

村民生议事堂的成员就新农村改造方案进行

讨论协商。 周 亮摄（人民视觉）

图③：福建省建瓯市小松镇湖头村是全

国村级议事协商创新实验试点单位。图为村

干部与村民交流探讨乡村振兴发展思路。

魏永青摄（人民视觉）
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